



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.75· Del 23 al 29 de junio 2010

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Boaco

La destitución del Alcalde de Boaco, Hugo Barquero, impuso la política informativa de los medios. Las agendas de END (Ramón Potosme y Luis Núñez), TV Noticias (Sheyla Cano, Héctor Rosales y Yunaisy García), Esta Semana (Alfonso Flores) y Acción 10 (Eleam Jarquín y Marjorie Jarquín), fueron fagocitadas por un acontecimiento cuyo desenlace todos suponíamos. La destitución de Barquero puso en evidencia las pretensiones del FSLN de controlar las alcaldías mediante la venia del CSE. Ningún medio dejó fuera de sus reflectores un hecho que tiene conmocionado al país.

Desalojan a Barquero

Mientras Brasil goleaba a Chile, el Alcalde electo de Boaco fue desalojado de las instalaciones municipales. Medios y periodistas afines al Presidente Ortega acusan de manera sistemática a los medios independientes de embargar noticias positivas realizadas por el gobierno. Con el lanzamiento de Barquero estos mismos medios (Hablemos de Radio Ya, Tardes 580 y Revista Tu Gente de Abel Calero) guardaron silencio absoluto sobre lo ocurrido en Boaco. Cuando alguien incurre en posiciones similares a las cuestionadas, pierde credibilidad.

Desnudando al entrevistado

La entrevista de Matilde Córdoba (END) al magistrado Manuel Martínez, evidenció la posición dual del funcionario sobre la reelección presidencial y elección de 25 funcionarios. El cambio repentino de Martínez es similar a las posiciones expresadas por Wilfredo Navarro a Entrevistas CDNN. ¿Serán los medios capaces de ahondar los cambios ofertados por el PLC en la elección de los funcionarios? ¿Cambio de estrategia o más de lo mismo? Con la crisis en Boaco el gran perdedor ha sido Arnoldo Alemán.

En agenda

Trinchera de la Noticia ha mantenido en agenda la operación del narcotráfico en el país. ¿Seguimos siendo el país más seguro? La forma en que Trinchera posicionó el tema no ha despertado en los demás medios de comunicación el interés que merece el tema. La sistematicidad de Trinchera de la Noticia muestra los flancos fuertes de medios con pocos recursos económicos y humanos. Todavía no sabemos por qué Trinchera no entrevistado a la PN y a miembros del ejército. Un tema que merece atención prioritaria de parte del Estado nicaragüense.

Justicia

END (Carlos Larios) logró que la Primera Comisionada Aminta Granera hiciera justicia en relación a la deuda del sub oficial Gerald Zeledón, muerto en un operativo y en la pensión y ayuda para su hija. La discusión además de legal tenía un matiz ético. La madre de un policía que ofrendó su vida, fue objeto de un cobro que hizo entrar en contradicciones el discurso de la Comisionada Aminta Granera. La fiscalización de END fue clave para rectificar un hecho cuestionado por Larios.

Retrospectiva

El reportaje de Roberto Zúniga (TV Noticias) sobre el veinte aniversario del desarme de la contra, fue abordado como un capítulo clave para la democracia en Nicaragua; y como una lección que debe aprender la actual clase política. Fue la pieza que mejor contextualizó este hecho; además mostró imágenes de ese periodo. Zúniga entrevistó a los actores fundamentales, Jaime Morales Carazo, Oscar Sobalvarro y Alfredo César. Pocas veces los telediaros invierten tiempo en recrear temas históricos.

Periodismo de declaraciones

De no ser por las declaraciones de la magistrada Ligia Molina (Buenos Días Nicaragua), que el doctor Dámisis Sirias continúa utilizando recursos de la CSJ, los medios continuarían creyendo que el ex funcionario había dejado el cargo en la fecha de su vencimiento. Nada de esto ocurriría si medios y periodistas fuesen más allá de las declaraciones de los políticos. El problema de fondo consiste en que ninguno indagó si a quiénes se les venció su periodo, continuaban recibiendo su cheque.

Poco convincente

Los argumentos del Presidente del Tribunal de Apelaciones de Managua Gerardo Rodríguez, sobre la crisis en Boaco, no convencieron a Stalin Vladimir (Noticias 12). Rodríguez trató de justificar la actuación policial, aduciendo que la policía no había sido notificada sobre la resolución del Tribunal de Apelaciones de Juigalpa. Centeno desarmó al funcionario, contrastando la manera en que actuó la policía en el caso de Ciudad Sandino. En este caso fue esta misma institución quien leyó al Alcalde Somoza la resolución del CSE.

Liderazgo

La sistematicidad de la LP (Sergio León) sobre las demandas de titulación en el Caribe, ha tenido repercusiones positivas. Sergio informó que los autóctonos de Cayos Perlas recibirán títulos. Llama la atención que las demandas de los pobladores del Triángulo Mineiro, al menos en la edición del 28 de junio, salieron de agenda. Los trabajos de José Garth (LP) y Moisés Centeno (END) daban la impresión que los medios escritos estaban pendientes de lo que ocurre en el Caribe. Estos altibajos muchas veces expresan inconsistencias de los corresponsales.

¿Deserción?

El regreso del doctor Luis Benavides al CSE, dio pauta para que los medios preguntaran sobre una rebelión en liderazgo del PLC. Pero END (Ary Pantoja) y el Informe Pastrán pusieron entre dicho la supuesta pérdida de liderazgo de Arnoldo Alemán. En su recuento, Pantoja no está convencido que diputados y magistrados liberales se hayan pasado a las filas del FSLN, sino que de otra movida vinculada al pacto. END, LP y TV Noticias, creen que el pacto libero-sandinista continúa vivo.

Control de agenda

Cada vez que el gobierno pretende incidir en la opinión pública sobre ciertos temas, copa los espacios matutinos. En esta ocasión fue para legitimar la presidencia de la Dra. Alba Luz Ramos, en la CSJ. La magistrada Ligia Molina estuvo en Estudio 24 Horas y Revista en Vivo; el doctor Rafael Solís en Estudio 24 Horas y Buenos Días Nicaragua; y la magistrada Alba Luz Ramos en De Mañana. Con esta determinación, los sandinistas muestran la importancia que adquiere la comunicación en acontecimientos controversiales.

EMP

END ha sido constante en la fiscalización de las Empresas Médicas Previsionales (EMP). Se trata de un tema sensible vinculado con el sistema de salud. Jasmina Escobar Sandino, Ingrid Duarte y Mercedes Vanegas, señalaron que la regulación del INSS a las EMP en el interior del país, no ha sido para mejorar la calidad de la atención médica, sino para sustituir estas clínicas por empresas afines al gobierno. Escobar informó sobre una supuesta descapitalización del INSS en la Clínica Provisional Metrópoli Xolotlán.

Balance

LP debió visibilizar las mejoras que ha venido realizando el Hospital Oscar Danilo Rosales, a raíz de las críticas formuladas por este rotativo. El reportaje de Eddy López fue enviado a páginas interiores. Hay que reconocer que de los hospitales criticados por falta de higiene, las autoridades del HEODRA han sido las más receptivas. Así como dedican amplios despliegues para cuestionar la función pública, los medios también deben destacar las mejoras realizadas gracias a su labor.

*Director Observatorio de Medios-CINCO
 observatoriodemedios@cinco.org.ni